

# Biélorussie : L'espoir mesuré de la communauté LGBTQ+ biélorusse

lundi 21 septembre 2020, par [Fugues](#) (Date de rédaction antérieure : 8 septembre 2020).

**Des militants queer se sont timidement joints aux manifestations contre le président autoritaire Loukachenko. La communauté LGBT est tellement invisibilisée dans le pays que les mots « queer » ou « LGBTQ+ » sont quasiment inconnus dans le pays. Autant se réapproprié l'insulte locale qui désigne les homosexuels, pidor, « fif ».**

Comme des dizaines de milliers d'habitants de la « dernière dictature d'Europe », quelques militants LGBT biélorusses sont descendus dans les rues pour dénoncer la falsification de l'élection présidentielle du 9 août et la victoire proclamée par le président Alexandre Loukachenko, au pouvoir depuis vingt-six ans.

« Ma famille pidor est une partie invisible, mais indispensable, des protestations contre le président Loukachenko », a témoigné Andreï Zavalei dans « Politico ». Depuis la dépénalisation des rapports homosexuels par la jeune république post-soviétique, en 1994, le pouvoir biélorusse a dénié tout droit aux minorités sexuelles et de genre.

Le pays n'a ni loi antidiscrimination, ni reconnaissance des couples de même sexe ni protection contre les violences. Quant aux organisations LGBTQ+, elles ont été interdites et leur voix étouffées, au prix de vagues d'arrestations, comme en 2013.

La répression des manifestations anti-Loukachenko (plus de 6000 arrestations) n'a pas été une surprise pour Andreï Zavalei. « J'ai eu cette même sensation d'insécurité et d'oppressions de nombreuses fois auparavant : de quelle voiture un bandit sans uniforme va-t-il sauter pour m'attraper ? »

Il raconte que rares ont été les LGBTQ+ à brandir le drapeau arc-en-ciel dans les premières manifs à Minsk après le scrutin. « Le gouvernement pourrait les utiliser pour prétendre que c'est l'Ouest qui orchestre les protestations contre nos soi-disant valeurs familiales traditionnelles. Mais surtout, nous savons que si nous le faisons, de nombreux camarades protestataires ne seraient pas très amicaux. »

Les droits LGBTQ+ restent un sujet tabou en Biélorussie. Pour Andreï Zavalei, la chute espérée de Loukachenko ouvrira une nouvelle page et une perspective de dialogue, dont rien ne dit qu'il sera fructueux. « Dans un pays avec des conditions aussi déprimantes et frustrantes, nous sommes déterminé·e·s à être patient·e·s et créatif·ve·s », résume-t-il.

Selon le sondage du Pew Research Center, en 2017, 84% des Biélorusses restaient opposés à l'acceptation de l'homosexualité dans la société.

---

## **Fugues**

*[Abonnez-vous](#) à la Lettre de nouveautés du site ESSF et recevez chaque lundi par courriel la liste des articles parus, en français ou en anglais, dans la semaine écoulée.*

---

## **P.-S.**

Presse-toi À Gauche

<https://www.pressegauche.org/Bielorussie-L-ESPOIR-MESURE-DE-LA-COMMUNAUTE-LGBTQ-BIELORUSSE>

tiré de : Infolettre de fugues, Décorhomme et MonZip , le 2020-08-31  
Publié le 31 août 2020 à 09h47